

PUBLICIDAD

Principal

El indígena como límite

Sab, 05/09/2009 - 20:26

Promedio

Promedio (8 votes)

Por [Alberto Adrianzén M. \(*\)](#)

A fines de agosto se cumplieron seis años de la entrega del informe final de la Comisión de la Verdad y Reconciliación (CVR). Sin embargo, cabe preguntarse por qué, hasta ahora, el informe genera polémica, levanta pasiones y se avanza tan poco en el cumplimiento de sus recomendaciones. Una respuesta es por la resistencia de los militares. La otra es por la existencia de sectores proclives al militarismo y, también, enemigos de todo aquello que se llame derechos humanos.

Lo que quiero proponer como hipótesis es que la oposición al informe de la CVR se debe a que las víctimas eran mayoritariamente indígenas y que este hecho define el límite del igualitarismo de determinados sectores sociales y políticos en el país.

Paul Krugman en su libro Después de Bush señala lo siguiente: "Una tesis fundamental de este libro y que puede incomodar a más de un lector es que la cuestión racial resulta de capital importancia a la hora de explicar lo que ha sucedido en el país que crecí. En efecto, las secuelas de la esclavitud –el pecado original de Estados Unidos– son la causa de que seamos la única economía avanzada del mundo que no garantiza la atención médica universal a sus ciudadanos. La violenta oposición de la población blanca contra el movimiento pro derechos civiles es la causa de que Estados Unidos sea el único país avanzado en el mundo en el que un partido mayoritario (se refiere al Republicano) quiera revocar el Estado de Bienestar".

Lo que Krugman dice es que el igualitarismo en EEUU tiene un límite. Ese límite son los negros. Por eso cuando el Estado de Bienestar incorpora a este sector y ello converge con la ampliación de los derechos civiles a favor también de los negros, el igualitarismo de los blancos llega a su fin. Krugman señala muy bien cómo las bases sociales y electorales que apoyaron la política del "New Deal" cambiaron de postura cuando la igualdad llegó a los negros. En realidad, el movimiento neoconservador se construyó sobre tres pilares fundamentales: la defensa de los grandes capitalistas, la defensa del libre mercado y el racismo.

Me parece que esta misma idea se puede aplicar en el Perú. Si a seis años de su presentación el informe de la CVR continúa causando polémica y hasta oposición es porque estamos hablando de los indígenas. Ahí concluye la conciencia igualitaria de determinados sectores sociales y políticos. El límite, por lo tanto, son los indígenas. Por eso se puede parafrasear lo que dice Krugman: la tesis fundamental de este artículo y que puede incomodar a más de un lector es que la cuestión racial resulta de capital importancia a la hora de explicar lo que ha sucedido en el país al conocerse en informe de la CVR.

Es el racismo, finalmente, lo que explica este comportamiento frente a las víctimas de la violencia. Ellos no pueden ser iguales, ni tienen derechos humanos porque no son "humanos". Como dice el informe de la CVR el 75% de las víctimas de los años de la violencia fueron andinos y muchos de ellos quechuahablantes, es de decir, indígenas y pobres de nuestra patria.

En realidad, la manera en cómo determinados sectores han procesado el informe de la CVR, es muy parecido a la manera en cómo estos y otros sectores se enfrentan al drama de la educación y la salud del pueblo. Que esto sea así se debe a que los involucrados en esta tragedia nacional son los pobres que también son vistos como "indígenas".

El caso extremo es la discusión sobre el número de víctimas. Ello, además de mezquino, es un acto poco compasivo con los otros distintos a uno. Es negarle su condición de víctimas para bloquear cualquier acto de solidaridad con ellos. Cuando en una sociedad no hay compasión ni solidaridad tampoco hay igualdad ni democracia. Lo que hay es racismo. Por eso nuestro "pecado original" continúa siendo la colonialidad.

(*) www.albertoadrianzen.org


ARTÍCULOS ANTERIORES

[Otra vez sobre el indio](#)[Las encuestas: ¿gato por liebre?](#)[La izquierda en su laberinto](#)[La caliente guerra fría](#)[A propósito del populismo](#)

VER TODOS

ÚLTIMAS NOTICIAS

[17:10 | Crean Comisión de Salud para enfrentar fenómeno El Niño](#)[17:00 | Echazú cayó ante uruguayo Cuevas en Copa Davis](#)[16:50 | Cajamarca: Policías marchan contra la violencia](#)[16:40 | Premier: No todos los trabajos de BTR fueron ilegales](#)[16:30 | Hotel de Nueva York se niega a atender recepción de Ahmadineyad](#)[16:20 | La bolsa de Valores de Lima sube el 1,22 por ciento](#)[16:10 | Cadena perpetua a ladrones que maten a sus víctimas](#)[16:00 | Luis Horna apenado por derrota en Copa Davis](#)

La mejor forma de enfrentar al racismo es desenmascarandolo, en las relaciones cotidianas, en los chistes, en la television, en las conversas. Asi lo sostienen los estudios de racismo institucionalizado en gran bretania. Tu puedes enfrentarlo, no te sumes a l chiste, ala formacion de grupitos de blanquinosos que se mofan de los no blanquinosos, destaca el chiste sobre el negro, el zambo y el cobrizo. Comenta de los racista que es la television peruana, y su periodismo. Envía cartas de protesta, protesta directamente, increpa, discute. Este es nuestro problema.

Solo para terminar citando a ese grupo de hip hop cubano 'orishas' al racista, matalo.

[responder](#)

[Reportar Abuso](#)

Mié, 09/09/2009 - 06:30 — kuya_seeker@live.com 

Vivo desde hace algún tiempo en España y una de las conclusiones que saco de mi condición de minoría en este país es que no podría integrarme en él si es que no me reafirmo en lo mejor de mi identidad. Sentirme orgulloso de mi peruanidad me ha permitido tender puentes, hablar de tú a tú, apreciar, ser apreciado y de esta forma enriquecer mi acervo con todo lo bueno que se me puede ofrecer por aquí. Conclusión, no hay integración sin autoestima. .

A la luz de esta experiencia personal pienso ahora que "no hay Perú sin autoestima". No habrá puentes posibles entre "todas las sangres" que nutren nuestro cuerpo social (negros, blancos, indios, cholos, chinos, etc) si no hablamos de tú a tú, sin complejos. Eso supone que los que somos la mayoría en el Perú, los que

[responder](#)

[Reportar Abuso](#)

Sáb, 05/09/2009 - 15:05 — Cameron 

Estados Unidos es un país de inmigrantes pero el Perú es un país donde sus pobladores originarios siguen siendo atropellados y eso nos deshumaniza y debería avergonzar a todos empezando por los mestizos e indios puros que ahora nos gobiernan. La política no se debe confundir con la inteligencia, lo ético y lo justo. No tener a gente incluida en el proceso histórico de una nación perjudica a todos, porque son millones de peruanos que no aportan al crecimiento económico y social de la nación en su conjunto, y viven serviles y con la cabeza gacha, solo hay que esperar a que despierten y ahí veremos.

[responder](#)

[Reportar Abuso](#)

Sáb, 05/09/2009 - 14:52 — Cameron 

Es interesante la propuesta de Krugman pero no solo se refiere a los negros sino a las minorías en general (incluidos los blancos pobres de las ciudades interiores y de los Appalachian.) Sin embargo, yo veo que en los Estados Unidos se respetan muchísimo más los derechos humanos de las minorías que en el Perú, que arrinconan y tratan de "eliminar" de su accionar político y social a los indios y mestizos que son las grandes mayorías. Estados Unidos engendro a líderes universales que trascendieron la historia y se "inmolaron" por buscar la igualdad de las razas, no solo fueron Martin Luther King, los Kennedy y Malcolm X sino Cesar Chaves, Al Sharpton y muchísimos que todavía no dejan pasar los acropellos de los racistas.

Estados Unidos es un país de inmigrantes pero el Perú es un país

[responder](#)

[Reportar Abuso](#)

Sáb, 05/09/2009 - 12:16 — Adrian 

Así es, y la cosa es más compleja y profunda cuando entendemos que el racismo es un comportamiento más que adquirido, innato en la naturaleza humana. Tiene un estatus de COMPLEJO (C. G. Jung- Psicología Analítica), y se expande y desborda en casi todo el ámbito de nuestra psiquis. Es por eso que, solo así uno se explica como hay gente que a pesar de su elevada instrucción y formación académica y/e intelectual sigue tomando partido por ciertos grupos raciales, menospreciando y descalificando a los otros, inclusive llegando al punto del exterminio racial. En una sociedad civilizada se supone que estos complejos deberían de ser erradicados, pero el problema está en que muy por el contrario son reforzados desde la formación del infante, inyectándole sutiles pensamientos de superioridad sobre l

[responder](#)

[Reportar Abuso](#)

Sáb, 05/09/2009 - 09:55 — Raul Verastegui 

En nuestro país, la cosa es más grave, pues esta predica es reafirmada por la máxima Autoridad al referirse a los indígenas y minifundistas como "perros del hortelano", que al ocupar tierras "ociosas" no comen ni dejan comer convirtiéndose en una tragedia para el país; dando justificación así a la usurpación de sus tierras por parte del Estado.

Ahora mismo el Vicepresidente propone desalojar a los indígenas minifundistas de sus poblados para combatir sin miramientos a bandas delincuenciales. Poco le importa desarraigar a familias enteras de sus tierras y fuente de vida. Recordemos que el mismo método fue aplicado por los paramilitares en Colombia para arrebatárselas sus tierras a los indígenas y afroamericanos. En el fondo está el racismo impregnado en

el subconsciente que impide ver a los

[responder](#)

[Reportar Abuso](#)

Sáb, 05/09/2009 - 03:22 — Franca 

Las secuelas que dejó el colonialismo católico será difícil de superar, si el sistema de educación actual (modelo único católico- urbano) no cambia de manera radical, por una educación plural. El ministerio de Educación es el encargado de educar a los peruanos con la "Verdadera Historia" que los indígenas quienes desde hace 500 años vienen viviendo esta marginación injustamente sin reconocer sus derechos y respetar como cualquier otra cultura sus usanzas. Lamentablemente mientras los políticos neoliberales que desde el periodo republicano gobiernan y seguirán gobernando el país esto es sólo un sueño.

[responder](#)

[Reportar Abuso](#)

Enviar un comentario nuevo

Nombre *

E-mail *

El contenido de este campo se mantiene como privado y no se muestra públicamente.

Comentario *



Por favor ingrese su comentario, el límite máximo es **800 caracteres**.

Contador de caracteres

Anti - SPAM

[Inicio](#) | [Política](#) | [Economía](#) | [Sociedad](#) | [Internacionales](#) | [Gente](#) | [Regionales](#) | [Cultural](#) | [Deportes](#) | [Policiales](#) | [Ediciones Anteriores](#) |